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EDITORIAL

de la pasión, los saluda deseándoles la paz: “La paz 
esté con ustedes”, y luego sopla sobre ellos el Espíritu 
Santo (cf. Jn 20, 19-23). Por eso tenemos que poner 
a Cristo en el centro, para vivir en paz con Dios y con 
el prójimo, y para edificar el reino de justicia y de paz, 
de amor y perdón.

María es Madre y Reina de la Paz, porque es Madre de 
Cristo y nos ofrece a Cristo. Ella está en medio de nuestra 
Iglesia y de nuestros pueblos, para acompañarnos en 
nuestros dolores, porque es Reina y Madre de misericordia. 
A ella llamamos como hijos desterrados “gimiendo y 
llorando en este valle de lágrimas”. No son solo nuestras 
lágrimas, sino la de tantos inocentes que viven llenos de 
temor y precariedad, en medio de bombas y violencias; 
la de quienes han perdido a sus seres queridos, hijos e 
hijas, madres, padres, esposos y amigos; la de quienes 
ya no tienen casas ni ciudades y que no saben qué les 
depara el tiempo que viene. Son lágrimas que claman al 
cielo, a las que se unen humildemente nuestras lágrimas 
de impotencia y tristeza al ver el poder destructor del 
mal humano.

Que vivamos este Mes de María muy unidos a nuestros 
hermanos que sufren, pidiendo a nuestra Madre que 
nos haga servidores de la Vida y de la Paz en cada 
circunstancia y en cada acontecimiento. Dios los bendiga.

Llega noviembre y con ello el Mes de María, que 
nos convoca a reunirnos para hacer oración y 
comunidad, y así animar nuestro camino de fe.

Este Mes de María nos encuentra como humanidad 
en un tiempo de guerra. Son guerras que involucran a 
algunas naciones: Palestina, Israel, Ucrania, Rusia, serios 
conflictos en países africanos como Etiopía y El Congo, 
crisis sociales y violentas en tantos otros lugares; pero 
que, sin embargo, afectan a toda la humanidad, por el 
daño y la muerte que causan, y por diversos impactos 
colaterales en la vida política y económica del conjunto 
de naciones.

Las noticias e imágenes del actual conflicto entre Israel 
y Hamás son desoladoras: muerte, secuestro, bombas, 
desplazamiento de la población, ciudades destruidas, 
hambre. La muerte de cientos y miles de inocentes nos 
lleva a hablar, incluso, de genocidio y de crímenes de 
guerra, es decir, la peor cara de la guerra. Y la mezcla 
de intereses, alianzas y desidia de las grandes naciones, 
lleva a que se haga muy poco por proteger a la población 
afectada. Es un momento de oscuridad en nuestra 
historia, aunque haya muchas otras cosas hermosas y 
significativas que suceden.

Jesucristo es el Rey de la paz, porque con su Pascua 
restaura el desorden causado por el pecado. La carta a 
los Efesios nos recuerda que “Cristo es nuestra paz, él 
hizo de ambos pueblos uno solo al derribar el muro de 
enemistad que los separaba (…) creó una sola y nueva 
humanidad, reconciliándonos con Dios en un solo 
cuerpo mediante la cruz” (Ef 2, 14-16). El Resucitado 
que se encuentra con los discípulos temerosos, luego 

A MARÍA Y CON MARÍA, 
OREMOS POR LA PAZ

Sergio Pérez de Arce Arriagada
Obispo de Chillán

MARÍA ES MADRE Y REINA DE LA PAZ, PORQUE 
ES MADRE DE CRISTO Y NOS OFRECE A 
CRISTO. 
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D
urante este mes nos encontramos con el 
tradicional “Mes de María”, donde la Iglesia 
nos da la oportunidad de mirar a la Madre 
de nuestro Salvador para que, como decía 
San Alberto Hurtado, ella nos mire y así 

también su Hijo nos mirará.

Miremos algunas cualidades de María que nos puede 
hacer bien a cada uno de nosotros y de nuestras familias. 
Lo primero a destacar es esa amplitud de María, que no 
se cerraba, ni cerraba a su Hijo, lo vemos en la visita a 
su anciana prima, en la acogida a los reyes magos, entre 
otros hechos que nos muestran a una mujer dispuesta 
acoger y llevar a su hijo a los demás. Ojalá nosotros 
no generemos mecanismos de defensa que nos lleven 
a aislarnos unos de otros, y muy por el contrario, no 
dejemos que el pecado de otros nos encierre. 

Seamos capaces de mirar a María, que a pesar de que 
los discípulos traicionaron a su hijo, igual los congrega, 
acoge y sostiene sin reproches, haciendo comunidad a 
la espera del Paracleto (intercesor), que viene a darles 
una nueva fuerza para hacer Iglesia y encontrar caminos 
de diálogo, tan necesarios en el mundo de hoy, donde 
se habla mucho de derechos humanos; sin embargo, 
solo son buenos mientras no me toquen los míos, 
mientras yo no me vea afectado, pero a la hora de 
mis reacciones hago cualquier cosa para imponerme. 
Es el triste espectáculo de la guerra.Pero también lo 
vemos cuando nos enojamos o molestamos por algo, 
si tenemos la oportunidad pasamos por encima del 
otro, o en el mejor de los casos los sacamos de nuestra 
vida y los matamos en vida. María, por el contrario, 
estuvo ahí para volver a reunir a los discípulos, para 
recordarles que el camino lo hacemos en comunidad 
y no aislados, aunque a veces nos fallen o fallemos a 
los demás, y que lo importante es que nos demos una 
nueva oportunidad, pidamos perdón y perdonemos 
para que nuestra comunidad salga fortalecida.

Otra actitud muy hermosa de María, es guardar todo 
en el corazón, ella no era una mujer impulsiva; muy 
por el contrario, ella se toma su tiempo. Recordemos 
cuando se le aparece el Ángel, ella se da el tiempo para 
preguntar, lo que en cualquiera de nuestros casos quizás 
no hubierasido de la misma manera, y luego que escucha 
la respuesta ella da su “fiat” (consentimiento), he aquí 
la esclava del Señor hágase en mi según su Palabra. 
Aprendamos de nuestra madre a no reaccionar por lo 
que otros nos hacen, sino más bien contar hasta diez 
antes de responder y hacerlo desde mis principios y 
valores, responder como Cristo lo haría en nuestro lugar, 
recordando que normalmente cuando respondemos 
desde las emociones nos vamos a equivocar y le vamos 
a hacer daño a gente que amamos y son importantes 
para nosotros. 

Pidamos a María que nos ayude a madurar nuestros 
afectos y que comprendamos que cuando algo nos 
duele es porque quien nos lo hizo es importante para 
nosotros y que no debo responder provocándole el 
mismo dolor que yo he sentido. Guardemos en el 
corazón las cosas bonitas de los demás, para que 
cuando vengan las que no me gustan, se haga realidad 
que el amor es más fuerte, como nos recordó en el 
Estadio Nacional San Juan Pablo II cuando nos visitó.
Alimentemos nuestra fe y durante este mes participemos 
del encuentro con Jesús a través de su madre y así 
demos testimonio de que Él está en nuestros corazones.

María 
un ejemplo 

de vida
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VIDA DIOCESANA

Equipo de Formación 
en Prevención de Abusos se reunió 

con Pilar Ramírez

E
l Equipo de Formación en Prevención de Abusos 
de la Diócesis de Chillán se reunió la mañana 
de este sábado 21 de octubre en Casa Tabor 
para sostener una reunión con Pilar Ramírez, 
directora del Departamento Prevención de 

Abusos en Conferencia Episcopal de Chile.

Vivian Valdés, encargada del equipo en la Diócesis, explicó 
que “el principal objetivo de este encuentro fue acoger 
a Pilar Ramírez quien vino a Chillán para animarnos en 
nuestra tarea y misión que es la de encaminarnos a la 
cultura del cuidado. También, gratificar a este equipo 
que ha funcionado muy bien. La formación sigue 
siendo muy importante para nosotros como equipo, 
en las comunidades, parroquias y colegios en todos los 
espacios en que necesitamos ir aportando al cuidado de 
todos nosotros, especialmente de niños, niñas, jóvenes 
y adultos vulnerables”.

Vivian añadió que la reunión también sirvió como un 
espacio para la revisión de las estrategias que se han 
aplicado este año y planificar el trabajo que se desarrollará 
a partir del 2024.

Por su parte, Pilar Ramírez, indicó que “el objetivo de 
mi visita tiene que ver con una invitación que cursa el 
Consejo de Prevención de la Diócesis de Chillán para que 
podamos, desde el Consejo Nacional y el Departamento 
de Prevención de la Conferencia Episcopal, ir dando 
seguimiento a las actividades que se hacen en torno a la 
implementación de la política de prevención de abusos 
y cultura del cuidado que tiene la iglesia chilena”.

“La Diócesis tiene un trabajo muy importante y 
comprometido y en estas visitas podemos ir constatando 
el avance de eso, aprendiendo de esta Diócesis e ir 
orientando el trabajo para que sea en el contexto de 
este marco que los obispos han dado para abordar 
esta temática. El viernes estuvimos con el Consejo de 
Prevención y el obispo para ir preguntando y aportando. 
En este sábado nos reunimos con los formadores que han 
logrado capacitar a cinco mil personas en este periodo 
a través de una labor fantástica. También revisamos las 
prácticas, actualizando lo que se viene en formación y 
también escuchando desde la práctica para construir 
en conjunto respuestas”, dijo Pilar.
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Diócesis reunió 
a los y las 
secretarias 
parroquiales 
en segunda 
jornada anual

L
os y las secretarias parroquiales se volvieron 
a dar cita en el segundo encuentro 
programado en el año, actividad que 
se desarrolló en Casa Tabor. El vicario 
general de la Diócesis de Chillán, padre 

Patricio Fuentes, indicó que “esta ha sido la segunda 
jornada de secretarias y secretarios parroquiales 
y este segundo encuentro fue una mañana de 
reflexión y retiro en donde fueron acompañados 
por el sacerdote y vicario parroquial de Pinto y 
Coihueco, padre Sebastián Uribe. Ellos tienen 
habitualmente dos encuentros formativos en el 
año, queda un tercer encuentro a fines de año 
que tiene una finalidad recreativa”.

El padre Sebastián Uribe, señaló que “me 
pidieron que predicara este retiro y la temática 
fue desconectarnos de las parroquias, de los 
teléfonos para entrar en una comunicación y 
diálogo profundo con Jesús en la oración. El retiro 
estuvo marcado por estos detalles. Las secretarias 
parroquiales son el rostro visible de la iglesia y la 
iglesia, como dice el Concilio Vaticano II, es como 
un sacramento en Jesucristo. Ellas al ser rostro 
de la iglesia, son rostro de Cristo que ama y que 
acoge. También pedimos por la paz, muchas de 
ellas han comentado que las personas a veces se 
comportan de manera violenta y hemos pedido 
también por eso”.

La secretaria parroquial Ximena Henríquez dijo 
que “este retiro es hermoso porque nos permite 
reflexionar, meditar, tomar más conciencia de 
nuestro trabajo, del cómo podemos recibir mejor 
a las personas que acuden a la iglesia por alguna 
información, por algún sacramento; o a veces con 
pena por un velatorio o lo que sea. Esto nos sirve 
de mucho, además de reencontrarnos con todas las 
secretarias para abrazarnos, reírnos u encontrarnos. 
Dar gracias a Dios por la oportunidad que nos dan 
de trabajar en parroquias, comunidades y capillas”.
Erika Ruiz de la Parroquia San Carlos Borromeo, 
señaló que “toda la semana estamos en actividades 
de oficina y este retiro ha sido un gran momento 
para reflexionar, orar al alero del Señor y seguir 
trabajando de mejor forma cada vez”.

Fresia Torres, de la Parroquia San Fabián de Alico 
dijo que “este encuentro nos ayuda, nos fortalece 
en la fe, en nuestro diario vivir. El trabajo de la 
Oficina Parroquial es bien ajetreado y salir un rato 
de eso nos permite cargar las pilas para seguir”.
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VIDA DIOCESANA

Multitudinario encuentro 
de jóvenes

y catequistas en Chillán

U
n multitudinario encuentro de catequistas y 
jóvenes que se preparan para el sacramento 
de la Confirmación se desarrolló en las 
instalaciones del Colegio Bicentenario Padre 
Alberto Hurtado en Chillán. La actividad fue 

organizada por el Equipo de la Vicaría Pastoral Juvenil de 
la Diócesis San Bartolomé.
La cita comenzó con un saludo del obispo Sergio Pérez 
de Arce, quien invitó a los participantes a no dejar nunca 
de “hacer comunidad”. Posteriormente y durante toda la 
mañana se realizaron distintas actividades que tuvieron 
por objeto propiciar la reflexión entre los jóvenes y sus 
catequistas.

El vicario juvenil, padre Pablo Valladares, comentó que 
el encuentro se realizó con el objeto de “encontrarnos y 
compartir experiencias. Quisimos que se sintieran parte de 
la iglesia y que compartieran con otros jóvenes que están 
viviendo el mismo proceso en cada una de sus parroquias”.

Emilia Rivas de Quirihue es una joven que se está 
preparando para la Confirmación y llegó hasta el 
Colegio Bicentenario Padre A. Hurtado este fin de 
semana. “La actividad fue bastante entretenida, 
aunque nos faltó tiempo. Fue muy entretenido 
viajar, conocer otros lugares, a otros grupos de 
confirmación. Nosotros nos fuimos muy contentos 
con la actividad”.

Laura Bustos de la Parroquia Dulce Nombre de Jesús 
de Quirihue indicó que “estamos como catequistas 
muy contentos con el resultado de esta actividad 
porque son 23 los jóvenes que viajaron desde Quirihue 
hasta Chillán para hacer comunidad. Ellos salieron 
de sus zonas de confort, para encontrarse con otros 
hermanos. Sabemos que es el Espíritu Santo que los 
mueve y entusiasma. Agradecemos esta invitación y 
esperamos que estas experiencias masivas se repitan 
y que así los jóvenes vean que no están solos”.
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VIDA DIOCESANA

D
esde agosto a octubre se desarrolló el Primer 
Campeonato de Básquetbol Solidario, una 
instancia propiciada desde la Vicaría Pastoral 
Juvenil y la Vicaría Pastoral Social de la 
Diócesis de Chillán. En la instancia deportiva 

participaron más de 20 equipos de la región y la final se 
jugó hace algunas semanas en el Colegio San Vicente 
de Chillán. 

La instancia logró reunir más de dos millones de pesos 
que permitirán que la Vicaría pastoral Social pueda 
adquirir mercadería para ir en ayuda de las familias más 
necesitadas de la Diócesis. Cristian Candia, capitán del 
Club San José, colaboró desde el inicio con el padre Pablo 
Valladares para organizar este inédito encuentro. “Esta es 
una copa solidaria pensada en el Mes de la Solidaridad. 
Hubo un gran interés por parte de los equipos, tuvimos 
varios partidos e inscripciones. Fue un poco difícil pedirle 
a la gente que done su tiempo, pero la solidaridad nace 
de cada persona. Por eso agradezco mucho no solo a la 
gente que pudo colaborar, a los árbitros, a las personas 
de la mesa de control, a los clubes y a las personas que 
tenían la disposición de ayudar, pero no tuvo los tiempos”, 
indicó. 

Campeonato 
de Básquetbol solidario 

“La gente reconoció el sentido de la copa y eso me pone 
contento porque el trabajo que hay detrás de esto la gente 
valora el resultado final, pero también todo lo que se hizo 
hasta este día de la final”, agregó. 
Matías Villagrán, del Club Avance, dijo que “este fue un llamado 
solidario, nosotros queremos que crezca el básquetbol en 
la región y cualquier instancia que nos ofrezcan, siempre 
vamos a estar dispuestos a participar, sobre todo si es con 
un fin solidario”. 

Pamela Arias del Club Deportivo Chillán precisó que “la idea 
de participar en este campeonato fue cooperar. Cuando nos 
contaron de qué se trataba dijimos que sí porque estamos 
dispuestos a ayudar a través de este deporte”. 

Por su parte, la delegada de la Vicaría Pastoral Social, hermana 
Patricia Martínez, agradeció el gesto de los deportistas. 
“Queremos dar las gracias al padre Pablo Valladares quien tuvo 
la fantástica idea de hacer este campeonato, a los diversos 
equipos de la región, a los árbitros, a los jueces de mesa, a los 
diferentes recintos escolares que prestaron sus instalaciones 
y en especial a Cristian Candia, quien fue el encargado de 
organizar todo junto a su equipo. Gracias por este granito 
de arena que nos permitirá ir en ayuda de las familias más 
vulnerables de la región. El deporte hace feliz ayudando”.
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VIDA DIOCESANA

Este mes se dieron a conocer los montos obtenidos 
en la colecta nacional de Caritas que se realizó en 
Chillán el 6, 7 y 8 de octubre pasado. La información 
fue entregada por la encargada de Acción Social de la 
Diócesis de Chillán, Julia de la Fuente, quien confirmó 
un cómputo total de $8.898.440, lo que significa un 
incremento del 23 por ciento con respecto a la colecta 
del año anterior.

“Estos recursos nos permitirán adquirir cajas de alimentos 
que serán repartidas en diciembre próximo a quienes 
más lo necesitan”, agregó Julia respecto de esta colecta 
en la que participaron más de 70 voluntarios en toda 
la región.

La delegada episcopal de la Vicaría Pastoral Social de 
la Diócesis San Bartolomé, hermana Patricia Martínez, 
dijo que “es la primera vez que me toca trabajar en esta 
campaña y me llamó mucho la atención el entusiasmo 
de los voluntarios que llegaron temprano ese día para 
colaborar con su granito de arena por las calles de la 
ciudad. Tengo mucha admiración para con ellos, muchos 
adultos mayores que se preocuparon de esta función 
para ayudar a la gente con estas cajas de mercadería 
que vamos a poder entregar. Agradecemos todas las 
colaboraciones que nos hicieron llegar a través de este 
dinero que nos permitirá ayudar a muchas familias”.

La Facultad de Educación y Humanidades de la 
Universidad del Bío Bío en conjunto con el Instituto 
Nacional de Derechos Humanos (INDH), instalaron una 
placa recordatoria para el profesor emérito, sacerdote 
y psicólogo José Luis Ysern de Arce por su incansable 
labor en defensa y acompañamiento de víctimas del 
golpe de estado de 1973.

La placa, que reconoce al presbítero español como 
defensor de los derechos humanos, fue instalada en 
un sector de la Facultad de Educación y Humanidades 
en el marco de una ceremonia en la que se recordó 
la figura del fundador de la carrera de psicología, que 
falleció el 15 de agosto de 2021.

Aporte de Colecta 
Caritas subió un 23 por 

ciento en relación al 
año 2022 en la Diócesis

UBB e INDH descubren 
placa que distingue al 
padre José Luis Ysern 

como «defensor de los 
derechos humanos»



NOTICIAS PARROQUIALES

10

D
urante octubre, la Parroquia Inmaculada 
Concepción de Quillón celebró con diversos 
signos todos los domingos el Mes de la 
Familia; fue así que hubo bendición a las 
personas mayores a cargo del equipo de 

acción fraterna, bendición a los jóvenes a cargo de la 
pastoral juvenil, renovación de las promesas matrimoniales 
a cargo del equipo de apologética, para finalizar la 
celebración el domingo 29 con la bendición a todas 
las familias a cargo de la catequesis familiar, quienes 
realizaron un compartir fraterno y una tarde de juegos, 
de esta manera se quiso resaltar el rol de la familia en la 
formación cristiana y valórica. 

Todos los santos
Como cada 1 de noviembre celebramos la festividad de 
Todos los Santos con la celebración de la Eucaristía en 
los cementerios de la parroquia, fue así que a las 10.00 

Parroquia de Quillón: 
Mes de la Familia 

horas, se realizó la primera misa en el cementerio 
parroquial de Quillón, para trasladarse luego al 
cementerio de Cerro Negro donde un número 
importante de vecinos y fieles vivieron la Santa Misa, 
por la tarde fue el turno del cementerio en Chancal 
comunidad retirada del área urbana pero que no fue 
impedimento para orar y recordar a los familiares y 
amigos difuntos de esa comunidad; terminando casi 
al atardecer en la comunidad de la capilla Nuestra 
Señora de Lourdes de Peña Blanca.

Misa por las vocaciones
Se invita a la comunidad a participar de la misa por las 
vocaciones todos los días jueves a las 08:30 horas, 
en el templo parroquial y de 18:00 a 19:00 horas, a 
la Hora Santa de Adoración al Santísimo, donde nos 
unimos en oración por todas nuestras necesidades 
y por el aumento de las vocaciones sacerdotales y 
religiosas.

Primer aniversario comedor solidario
En el mes de octubre se celebró el primer aniversario 
del comedor solidario que nació bajo el alero del grupo 
de oración de la Divina Misericordia, quienes todos los 
días lunes atienden a 40 usuarios aproximadamente, el 
comedor se financia con la ayuda de particulares que 
al conocer esta hermosa labor han querido contribuir, 
también el grupo de acción fraterna colabora con el 
comedor formando un equipo de solidaridad, fraternidad 
y colaboración.  Invitamos a quienes deseen sumarse 
a esta hermosa y solidaria obra acercarse a la oficina 
parroquial de lunes a sábado de 09:00 a 13:00 hrs., 
para realizar sus aportes que se agradecen de corazón.

Visita pastoral obispo de Chillán 
En su recorrido por las parroquias y capilla de la Diócesis 
San Bartolomé de Chillán, llegó hasta la parroquia 
Inmaculada Concepción de Quillón el Padre Sergio 
Pérez de Arce, Obispo de nuestra diócesis quien se 
reunió con el consejo pastoral parroquial, y consejo 
económico, para interiorizarse del funcionamiento 
de los diversos grupos existentes y conocer el plan 
de trabajo, las fortalezas y debilidades; la visita finalizó 
con un compartir distendido entre los asistentes. (Lily 
Valenzuela Vargas. Encargada de Comunicaciones)
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J
unto con celebrar la Santa Eucaristía se dio inicio 
al Mes de la Familia, nos congregamos como 
Comunidad de creyentes, tomando plena conciencia 
de la íntima relación que vincula a la Iglesia y la 
familia. La familia, en su rol de Iglesia doméstica, 

desempeña una función fundamental en la vida de nuestra 
comunidad de fe y en la misión de la Iglesia en el mundo.
Por otro lado, la Iglesia encuentra en la familia una fuente 
de fortaleza y renovación. Las familias, como sujetos activos 
de la misión de la Iglesia, son un testimonio constante de 
amor y solidaridad en nuestra sociedad. A través de su 
compromiso con el bien común, la solidaridad con los 
más necesitados y la custodia de la creación, las familias 
muestran al mundo el poder transformador del Evangelio.
En este mes de reflexión, nos planteamos cómo 
podemos estrechar aún más los lazos entre la Iglesia 
y la familia, cómo podemos brindar un mayor espacio 
a las familias para participar activamente en nuestra 
comunidad eclesial y cómo podemos apoyar su 
función como Iglesia doméstica en el mundo.
La celebración fue presidida por Padre Eduardo Mella 
Droguett, párroco de la comunidad Mercedaria de Chillán, 
quien en su homilía y nos invita a reflexionar que, además, 
nos toca cuidar de la viña plantada por Dios, nos vendrá bien 
no olvidar que somos sólo viñadores, cuidadores, servidores 
del Pueblo de Dios, compañeros de camino, que apuntan 
con su vida a aquel que es el dueño de la viña: Dios mismo.

Comunidad mercedaria 
Mes de la Familia

Jornada de formación 
Este domingo 22 de octubre en dependencias de la sede 
parroquial, catequistas de las diferentes capillas de la 
Comunidad Mercedaria de Chillán y Sede Parroquial, se 
reunieron para participar de una Jornada de Formación, 
acogiendo la invitación de nuestro párroco Padre 
Eduardo Mella Droguett y del grupo de Coordinadores 
de Catequesis de iniciación a la vida Eucarística.
Se da inició con la bienvenida especialmente 
a los Catequistas nuevos, prosiguiendo con un 
video y reflexionando en la importancia de trabajar 
unidos, rescatando nuestros dones, superando 
nuestras falencias para así servir de la mejor 
manera a los demás, en las diferentes catequesis.
Padre Eduardo junto con agradecer, animar el trabajo de 
los catequistas y fortalecerlos en su vocación, nos invita 
a escuchar en diferentes citas bíblicas, la importancia de 
este llamado y compromiso al cual nos invita el Señor.
La idea central de esta jornada de formación es Crecer como 
Catequistas y animarnos para así servir de la mejor manera, 
“Formando Católicos” en el mundo de Hoy, invitándonos 
al encuentro personal y comunitario con Cristo.
Al final de esta hermosa Jornada los participantes 
ag radec ie ron  e l  habe r  compar t i do  es te 
importante encuentro de reflexión y enseñanza, 
ayudándonos en nuestra formación como 
Catequistas y personas de Fe. (Alejandro Oyarzún). 
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U
n Ministro extraordinario de la Sagrada Comunión es un laico comprometido con 
la iglesia, quien asiste al Sacerdote en la misa para entregar a los fieles la comunión 
y también llevar ésta a los enfermos y hermanos imposibilitados de asistir a la 
celebración de la Eucaristía. A raíz de lo mismo, el pasado 20 de octubre del presente 
año, en la Parroquia Santa Teresa de Los Andes, se dio inicio a la formación de 

Ministros para cumplir con este objetivo, quienes han escuchado el llamado del Señor y con 
mucha alegría comenzaron este proceso. La formación está a cargo del párroco Gonzalo 
Gómez Gómez, quién enfatizó que una de las características más importante de un Ministro 
Extraordinario de la Comunión es estar dispuesto a servir a nuestros hermanos y hermanas en la fe. 

Parroquia 
Teresa de Los Andes
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E
sta tradicional fiesta que se celebra cada año en 
los campos de Yungay, se inicia con la bendición 
de cruces el día tres de octubre en una misa en 
el templo parroquial y el día cuatro la gran fiesta 
de San francisco en un sector de la comuna. Este 

año  nuevamente se realizó en el campo del matrimonio 
de Luz María y Sebastián en el sector de Curapaso, hasta 
donde llegaron fieles de toda la comuna para participar en la 
eucaristía oficiada por nuestro pastor diocesano padre Sergio 
Pérez de Arce, quien en su homilía manifestó la alegría de 
encontrarse en un lugar tan hermoso,  recordando al santo 
protector de la naturaleza y de todo lo que Dios puso en 
la tierra para nuestro beneficio y gozo. Fue concelebrada 
por el párroco padre Boanerges Correa y el diácono 
Gabriel Fuentes, fueron bendecidas algunas cruces de los 
vecinos,el dueño del predio procedió a plantar la cruz en el 
trigo rogando a San francisco para que obtener una buena 
cosecha., luego vivieron las cuecas donde participaron 
autoridades e invitados, las comidas típicas, la música 
chilenay las payas, tal como era costumbre en el pasado.

Misa por los matrimonios
En el contexto de la celebración del mes de la familia se 
celebró una misa donde fueron invitados los matrimonios, 
se hicieron eco de la invitación alrededor de 30 parejas a 
quienes el padre Boanerges instó a tener un corazón que 
sea tierra fértil para que la palabra, los sentimientos y el 
amor,para que den buen fruto al interior de cada familia.

Yungay oró por sus educadores
El domingo 15 nuevamente fuimos bendecidos con la 
presencia de nuestro pastor diocesano, quien en ausencia 
del padre BoanergesCorrea, ofició la misa dominical a la que 
fueron especialmente invitados los educadores, fue así como 
estuvieron presentes profesores y asistentes de la educación 
de los establecimientos educacionales de la comuna, quienes 
recibieron la bendición de parte del padre Sergio Pérez de 
Arce, Obispo de la diócesis de Chillán, quien agradeció por su 
importante labor formadora de los niños y jóvenes,reiterándoles 
que su labor es fundamental para el desarrollo de adultos 
con valores cristianos. Cada uno de los representantes de 
los colegios presentes recibió una planta, como símbolo del 
cuidado que deben prodigar cada día a los niños que Dios ha 
puesto bajo su protección, para que al igual que esa plantita, 
crezcan y se desarrollen plenamente a la luz del amor divino.

Parroquia San Miguel de Yungay: 
Fiesta de San Francisco

Oración por la Paz
El 27 deoctubre a las 7 de la mañana se inició la jornada de 
oración por la Paz del mundo convocada por el Papa Francisco, 
con la eucaristía oficiada por el padre BoanergesCorrea, para 
seguir con la adoración al Santísimo durante todo el día bajo 
la custodia permanente de fieles, a las 20 horas se realizó un 
momento de oración cantada dirigida por el coro parroquial.

Misa y romería con Bomberos
Al caer la noche del martes treinta y uno se celebró la eucaristía 
frente al cuerpo de Bomberos de Yungay, con la presencia de 
los voluntarios de las cuatro compañías y una gran cantidad de 
fieles, posteriormente se realizó la romería hasta el cementerio 
acompañados por la Banda Escolar de la comunay una 
gran cantidad de personas que acompañó la peregrinación, 
en el lugar el párroco Boanerges Correa hizo oración por 
los voluntarios que ya han partido al encuentro del Señor.

Día de todos los santos
“En la vida y en la muerte somos del Señor” Bajo este lema 
se llevaron a efecto las dos eucaristías programadas en el 
cementerio municipal, la primera a las nueve treinta horas 
y la segunda al medio día. Al terminar las respectivas misas, 
el padreBoanerges, el diácono Gabriel y los ministros, 
acompañaron a los fieles a orar alrededor de las tumbas 
asperjándolas con agua bendita. A las 16 horas se desplazaron 
hasta el cementerio de Pangal del Laja donde también 
celebraron misa en el cementerio local. (María Eva Diaz S.)
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Llamados a ser coherentes como Jesús 
Domingo 5 de noviembre

 MALAQUÍAS 1,14 -2, 2. 8-10     
SALMO 130, 1-3      1 TES 1, 5; 2, 7-9. 13            

MATEO 23, 1-12.
Hna. Orfelia Cuevas E. de la Congregación de 

Jesús. De San Ignacio.
En este pasaje bíblico de la Misa de hoy, nos encontramos 
con el quinto discurso del Evangelio de San Mateo 
cap.23, 1-12; a pocos días de la muerte de Jesús. El 
evangelista pone en esta ocasión palabras y parábolas 
del Mesías, que esclarecen la actitud que deberán 
adoptar sus discípulos, frente a los nuevos tiempos 
que se les aproximan. Ya que las circunstancias no eran 
favorables en aquella época para ellos, qué a corto 
tiempo, fueron excluidos de la comunidad judía. Esto 
motivó el nacimiento de la nueva Iglesia, la cual debía 

enfrentar a la poderosa oposición de las instituciones 
y partidos de los judíos, sobre todo, la de los fariseos. 
Ya separados de ellos, los cristianos siguieron su propio 
camino, enfocándose en su porvenir y aguardando el 
regreso de su Maestro; con una fe viva y vigilante y así 
continuar la misión que Él les dejó. 

Esta separación fue confirmada por Dios, más tarde, con 
la ruina de la nación judía. (v. 2) Los Escribas y Fariseos 
se tomaron el poder y se sentaron en el puesto que dejó 
Moisés. Eran los jefes del pueblo de Dios y las élites. 
Se consideraban maestros autorizados e intérpretes 
de la Sagradas Escrituras y así fueron las autoridades 
del pueblo de Israel y llamados: “Maestros de la Ley”. 
Como tales, tenían la misión de enseñar y al mismo 
tiempo, impartir justicia de acuerdo con los preceptos 
y mandatos de la misma. Su labor fundamental era la 
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copia de manuscritos, por lo cual, lograban un gran 
conocimiento de la Ley mosaica. Pero su exageración 
al cumplimiento de la letra y sus continuas excepciones, 
llegaron en la práctica a una inobservancia de ésta. 

También, acostumbraban llevar las filacterias: que eran 
unos pequeños estuches donde colocaban textos 
de la Ley, como señal de religiosidad. Los judíos los 
llevaban en la frente y en los brazos.  (Conf. “Núm. 15, 
37): “Yahvé ordenó a los hijos de Israel que se hicieran 
flecos en los bordes de sus mantos para que recordaran 
sus mandamientos y así rechazar cualquier tentación, 
infidelidad, e idolatrías.” (23, 5. 11) Jesús criticó a los que 
llevaban grandes flecos para aparentar y refiriéndose 
a la “cátedra de Moisés” en la escuela rabínica, hace 
ver, que Moisés fue el Primer gran Maestro en Israel 
y el primero que trasmitió la Ley al pueblo.  En este 
contexto, Jesús hace una lista de advertencias, de los 
equívocos de quienes tienen autoridad. A saber: las 
incoherencias: “dicen y no hacen” (v. 3), sus palabras y 
sus hechos se contradicen. La falta de compromiso: “Atan 
cargas pesadas a los demás, pero ellos no la mueven 
ni con un dedo (v. 4);” todas sus obras las realizaban 
para ser vistos por los demás (v.5). Su autosuficiencia: 
gustaban de los primeros puestos (v.6). Eran maestros 
incompetentes: no motivaban, no orientaban, ni 
explicaban, cómo vivir las enseñanzas de la Ley de Dios 
a la gente. Simplemente la imponían. Ellos gozaban de 
muchos privilegios que la sociedad les brindaba, gracias 
a sus cargos. Tenían preferencia en los banquetes que 

se realizaban en las casas, en las ceremonias de las 
Sinagogas, ocupaban los primeros puestos. En la vida 
pública, en las calles y plazas gustaban ser saludados. 
Etc. etc.  La controversia de Jesús con estos grupos de 
Judíos: que criticaban y rechazaban sus enseñanzas, 
ya que ellos se consideraban a sí mismo, los mejores 
practicantes de la Ley, pero desconocían el contenido 
más profundo de ella (= el Plan de Salvación que Dios 
Padre manifiesta, a través de su Hijo, en bien de la 
humanidad). Ellos leían la Biblia (“La Toráh”), pero no 
ponían en práctica sus enseñanzas.      
     
El discurso de Jesús en este contexto, está dirigido a 
la multitud y a sus discípulos de su tiempo, y también 
de nuestros tiempos. El contenido de este Mensaje es 
para todos los creyentes en Dios, especialmente para 
nosotras y los discípulos (as) de todos los tiempos. Ya 
que siempre estamos expuestas(os) a reincidir en los 
vicios y abusos que aquí se condena severamente.  
Todas estas actitudes denunciadas en esos tiempos, hoy 
las sentimos en forma cotidiana en nuestra sociedad 
actual, decir y no hacer. ¿Cuántas veces podríamos 
llamarnos Escribas y Fariseos?, expertos en decir lo 
que los demás deben hacer y nosotros no hacemos 
nada. Somos cristianos sólo en apariencias… En verdad 
hay mucho que decir, en cuanto al mensaje de este 
Evangelio. Solo me resta discernir mi vida través de 
simples preguntas: ¿Qué tipo de cristiana soy?  ¿Soy 
ejemplo de vida para los demás?  ¿Cómo vivo el amor 
fraterno en mi comunidad y con las personas que me 
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rodean? ¿Cómo vivo el mandamiento del amor: “Amar 
a Dios sobre todas las cosas y al prójimo como a sí 
mismo? 

Con las lámparas encendidas
12 de noviembre de 2023 – 

32 Domingo Ordinario
SAB 6,12-16   SAL 62, 2-8   1 TES 4, 13-18     

 MT 25, 1-13
Hna. Graciela Gutiérrez Sagrados Corazones 

En estos tiempos difíciles que nos tocan vivir tenemos 
que estar vigilantes para que no se nos perpetúen los 
problemas que nos han llevado a esta situación sin salida. 
Es necesario ante todo crear unas nuevas actitudes 
y valores basados en la solidaridad, la fraternidad y 
la amistad universal como nos ha recordado el papa 
Francisco. Nuestras esperanzas no se basan en los 
cálculos puramente humanos sino en la certeza del 
compromiso de Dios con los hombres. El quiere una 
única familia en la que todos cuidemos a todos y 
cuidemos al planeta tierra para las generaciones futuras.
Nuestra fe cristiana se ha ido extinguiendo en el corazón 
de las personas y como consecuencia también en la 
vida de la sociedad han ido desapareciendo muchos 
valores cristianos, sustituidos por otro tipo de valores 
o simplemente por un vacío de valores. Ha ido 
desapareciendo de nuestra cultura ese horizonte de 
esperanza y de eternidad que la fe cristiana infunde 
en el corazón de los creyentes. El impacto ha sido 
particularmente intenso en los jóvenes que ven su 
futuro cada vez más bloqueado y tienen la tentación 
de hundirse en una cultura de la diversión y disfrute.

La fe se ha ido extinguiendo por falta de combustible, 
como las lámparas de la parábola, en la que las jóvenes 
por falta de previsión se quedaron sin aceite. En algunos 
países da la impresión que estamos ante la última 
generación de creyentes. Última porque no ha querido 
o no ha sabido transmitir la fe a las generaciones más 
jóvenes. Probablemente en nuestra cultura, ha sido 
también esa falta de previsión la que ha hecho que 
de pronto la Iglesia se haya encontrado sumergida 
en una cultura para la que no había preparado a sus 
hijos. En un mundo en el que todos eran cristianos 
por tradición y ambiente, y porque no se podía ser de 
otra manera, la fe funcionaba a base de la: tradición, 
rutina, devociones, prácticas cristianas y una moral que 
no desentonase. Ese combustible se ha ido agotando 
poco a poco porque han ido desapareciendo ese tipo 
de estaciones en las que repostar.

¿Cuál es el combustible que nos falta hoy? Nos falta, 
la alegría de la fe. Cuando uno siente una gran alegría, 
la quiere compartir inmediatamente con los demás. 

Los cristianos hoy día damos la impresión de que no 
tenemos ninguna buena noticia que anunciar a este 
mundo sin horizontes en el que nos toca vivir. Nuestra 
fe es raquítica y puramente intelectual. Nos falta una 
fe del corazón, asumida de manera personal, y vivida 
comunitariamente al servicio del mundo. Los cristianos, 
como el resto de las personas, vivimos en esta suave 
cultura del bienestar que nos adormece a todos, cristianos 
y no cristianos. La única manera de permanecer en vela 
y con combustible de reserva es “una fe que opera a 
través del amor”, que intenta contagiarse de unos a 
otros. La fe que no se transmite desaparece, como 
la lámpara que dispone de una cantidad determinada 
de aceite. Sólo encendiendo otras lámparas se podrá 
resistir en esta noche de la fe.

Para mantener el fuego sagrado necesitamos una 
comunidad eclesial que avive nuestra fe. 

El que recibió uno solo, hizo un pozo y enterró el 
dinero de su Señor

Domingo 19 de noviembre
Primera lectura; Proverbios 31, 

10-13, 19-20.30-31.   SALMO 128 
SEGUNDA LECTURA:1TESALONICENSES 5, 1-6   

EVANGELIO MATEO 25,14-30
María Elizabeth Araneda E (MSI)

Los textos que de este domingo son una invitación para 
estar alertas, vigilantes, y trabajar nuestras capacidades, 
desarrollando y administrando de la mejor manera los 
dones y talentos que el Señor ha puesto en nuestras vidas, 
y que no nos pase como el sirviente inútil, temeroso y 
paralizado por el miedo, pues nosotros somo hijos de 
la luz, siempre dispuestos a dar el máximo de nuestras 
cualidades, con esperanza, confianza y fe. así como 
lo hicieron esos siervos que pusieron al servicio todos 
sus talentos y los multiplicaron.

El relato de la parábola quiere que en el servicio y la 
entrega descubramos en el día a día nuestra verdadera 
vocación con los talentos que contamos y encontrar así 
el verdadero camino de las bienaventuranzas, creciendo 
en humanidad, en el cuidado del medio ambiente, y 
de los bienes materiales que se nos han entregado.

Además, podemos agregar que es importante reconocer 
en primer lugar los dones y talentos que poseemos, 
y una vez reconocidos cuidarlos y acrecentarlos, no 
podemos quedarnos con ellos guardados, pues en la 
medida que compartimos lo que somos y tenemos, 
vamos construyendo el Reino de Dios, sin darnos 
cuenta, porque Dios va actuando silenciosamente a 
través de nuestra disposición, de nuestro testimonio de 
vida, de nuestro compromiso fraterno. Es desde aquí 
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que nosotros debemos entregar nuestros talentos con 
una actitud de servicio, a los que están más cercanos 
en nuestras familias, amistades, en el trabajo y sociedad 
sin importar o fijarnos a quienes estamos sirviendo, hay 
que servir en toda circunstancia y momento.

Para concluir y ser eficaz en esta reflexión es preciso 
preguntarnos en primer lugar ¿Cuáles son mis dones 
y talentos? (todos tenemos dones y talentos) segundo 
¿Cómo estoy desarrollando mis talentos? o bien ¿Me 
pregunto si alguna vez el desánimo, el desinterés 
impidan mi desarrollo personal y guardo mis talentos? 
Porque un día el Señor puede decirnos “Siervo bueno 
y fiel, entra en el reino de tu Señor.” 

“…Cuando lo hicieron con el más pequeño de mis 
hermanos, conmigo lo hicieron”

Domingo 26 de noviembre de 2023
EZ 34, 11-12. 15-17 SAL 22, 1-3A. 3B-4. 5. 

61COR15, 20-26. 28  MT 25,31-46 
  Hna. María Katherine Zagal 

Franciscanas del Sagrado Corazón de Jesús.

 Si el domingo anterior, descubríamos que hemos recibido 
talentos para ponerlos al servicio y desarrollar nuestras 
potencias sin tibiezas, en este día, identificamos la vida 
como un regalo para ser compartido, como ese tiempo 
que nos fue dado para amar en concreto al prójimo, 
porque el amor ha de ser expresado así: con las obras, 
pidiendo y ejercitando un corazón lleno de misericordia 
con nosotros y los demás, en lo más auténtico del día a día.

Es muy decidor que el Señor nos recalque su presencia en 
la vida del ser humano, en la existencia de cada persona, 
en la realidad misma, porque podemos decir, entonces, 
que este pasaje bíblico nos muestra o “enrostra” la fuerza 
de la Encarnación ante la cual nadie puede quedar 
indiferente: “…cuando lo hicieron con el más pequeño de 
mis hermanos, conmigo lo hicieron”. Si decimos amar a 
Dios, debemos amar a los hermanos con totalidad, pues, 
“en el atardecer de nuestras vidas, seremos juzgados por 
el amor” (San Juan de la Cruz). El amor encarnado nos 
da visión, nos hace “ensuciarnos las manos”, nos pone 
en movimiento y nos conduce al encuentro.

Hermanos y hermanas, mientras nos ocupamos, 
diariamente, de vivir el mandamiento del amor, anhelemos 
escuchar para nosotros, lo que le dijo el Señor a los que 
colocó en su derecha en la parábola: “vengan benditos 
de mi Padre, hereden el Reino preparado para ustedes 
desde la creación del mundo” …ejercitémonos, entonces, 
en el amor y en la solidaridad; en ser justos, en trabajar 
por la paz y la dignidad de cada persona, dejándonos 
guiar por el Buen Pastor. 
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L
a Nunciatura Apostólica en Chile ha comunicado 
que el Papa Francisco ha aceptado la renuncia 
al gobierno pastoral de la Arquidiócesis de 
Santiago de Chile presentada por el Cardernal 
Celestino Aós Braco, O.F.M. Cap; y ha nombrado 

como Arzobispo de Santiago a Monseñor Fernando 
Chomali Garib, hasta ahora Arzobispo de la Santísima 
Concepción.

Dicha noticia ha sido publicada a las 12:00 hrs. de Roma 
(7:00 hrs. de Chile) de este miércoles 25 de octubre 
de 2023, según detalla la Nunciatura.

Mons. Fernando Chomali Garib
Monseñor Fernando ChomaliGarib nació el 10 de Marzo 
de 1957 en Santiago de Chile.

Hizo sus estudios primarios y secundarios en la Alianza 
Francesa y en el Instituto Nacional.

Recibió su título de Ingeniero Civil en 1981 en la Pontificia 
Universidad Católica de Chile.

Ingresó al Seminario Pontificio Mayor de Santiago en 
1984 y fue ordenado Sacerdote por el Arzobispo de 
Santiago, Cardenal Carlos Oviedo Cavada, el 6 de abril 
de 1991.

Obtuvo su Licenciatura en Teología Moral de la Academia 
Alfonsiana, de la Pontificia Universidad Lateranense de 
Roma en 1993, y posteriormente, en 1994, el grado de 
Doctor en Sagrada Teología de la Pontificia Universidad 
Gregoriana de Roma. En 1998 le fue otorgado el grado 
de Master en Bioética por el Instituto Juan Pablo II, de 
la Pontificia Universidad Lateranense.

Desde 1995 fue Profesor de Teología Moral en el 
Seminario Pontificio Mayor de Santiago y en la Facultad 
de Teología de la Pontificia Universidad Católica de 
Chile. Fue también Profesor en Ingeniería de la PUC 
CH y, desde 1997, profesor de Antropología Teológica 

Fernando 
Chomali Garib 
es nombrado 

nuevo Arzobispo 
de Santiago por el 

Papa FranciscoMensaje final Asamblea Eclesial: 
La Sinodalidad pertenece a la 

esencia de la Iglesia, no es una moda 
pasajera

asas casa: El asxasdxasdXimet 
volupic iatur, adit laccatibero il 

magniet eatio. Ape plique nos autem

y de Bioética así como del Magisterio de la Iglesia en 
la Facultad de Medicina de dicha Universidad.

En la Arquidiócesis de Santiago fue Delegado Episcopal 
para la Pastoral Universitaria, Párroco de la Parroquia 
María Madre de la Misericordia, Decano del Decanato 
Manquehue de la Vicaría de la Zona Cordillera, Moderador 
de la Curia Metropolitana y Presidente Delegado del 
Consejo de Asuntos Económicos.

Desde el año 2001 es Miembro de la Pontificia Academia 
para la Vida y fue miembro del Comité Directivo de 
dicha Academia vaticana del año 2010 al 2012.

El 6 de abril de 2006 el Papa Benedicto XVI lo nombró 
Obispo Auxiliar de Santiago, recibiendo la ordenación 
episcopal el 4 de junio del mismo año, de manos del 
entonces Nuncio Apostólico de Su Santidad en Chile, 
Mons. Aldo Cavalli.

El 20 de abril de 2011 el Santo Padre Benedicto XVI lo 
nombró Arzobispo de la Santísima Concepción.
Mons. Chomalí es actualmente el Vicepresidente de la 
Conferencia Episcopal de Chile.
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«Pacem in Terris». Paz en un mundo «convulso», 
desgarrado por las laceraciones causadas por las 

divisiones y el veneno del odio. Desgarrado por la 
«locura de la guerra» que «borra el futuro». Una vez 
más, Francisco vuelve a los pies de María, Reina de 
la Paz, y como en el pasado por Siria, por África y 
Ucrania, ahora mirando al río de violencia que tiene 
lugar en Tierra Santa, implora a la «Madre» el don de 
la paz. Una urgencia en «estos tiempos desgarrados 
por los conflictos y devastados por las armas».

El Papa presidió en la basílica de San Pedro la celebración 
conclusiva de la Jornada de ayuno y oración que él 
mismo convocó en el Ángelus del domingo 15 de 
octubre. Una ocasión para reunir al pueblo de Dios 
esparcido por el mundo con la única intención de 
silenciar las armas e inspirar «caminos de paz a los 
responsables de las naciones».

En oración con el pueblo
Al llegar a la Basílica en silla de ruedas, con la música 
de fondo del canto de la Schola Cantorum, Francisco 
se dirige inmediatamente al icono mariano para 
detenerse allí unos instantes. Después se une al rezo 
de los Misterios Dolorosos del Rosario, intercalados 
con momentos de silencio y meditaciones de los 

Súplica del Papa: Repudiar la locura de la 
guerra, siembra muerte y anula el futuro

Padres de la Iglesia.

Sólo aparece el Sucesor de Pedro, sentado con la 
cabeza inclinada en el sillón blanco, con la efigie de 
San Pedro tenuemente iluminada a su lado. Pero, 
como un pastor que sigue siempre a su rebaño, 
detrás de él hay cientos de fieles, obispos, cardenales 
y participantes en el Sínodo. Idealmente, apiñados 
junto al Obispo de Roma, están los creyentes de todos 
los continentes que han asegurado su adhesión a su 
invitación. Rezan en Jerusalén, rezan en Gaza, rezan 
en Kiev, rezan en las aldeas del norte de África y del 
África subsahariana. En tierras bañadas en sangre, a 
menudo inocente, los pueblos invocan a Dios «la paz 
en la tierra, anhelo profundo de los seres humanos 
de todos los tiempos», como escribió Juan XXIII 
en el incipit de la encíclica histórica que da título al 
acontecimiento de hoy.
Guerras que desgarran el mundo
Francisco se convirtió en portavoz de sus sufrimientos 
y esperanzas cuando, con la mirada y el pensamiento 
dirigidos a la Virgen María, comenzó su discurso: «¡María, 
míranos! Estamos aquí ante ti», canta. La llamada va 
seguida de una súplica a la Virgen, que conoce bien 
«nuestros trabajos y nuestras heridas».
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E
l Templo de la Parroquia San José de 
Pemuco está en desuso desde febrero del 
2010, cuando el violento terremoto que 
azotó a la zona lo dejó con graves daños 
obligando a la comunidad a levantar un 

lugar provisorio. Hace algún tiempo, el Gobierno 
Regional de Ñuble aportó los recursos necesarios 
para el estudio de diseño, un paso importante 
propiciado por la Municipalidad de Pemuco. 

Por estos días, el proyecto está en plena ejecución, 
como lo adelantó a Nuestro Camino la encargada 
parroquial de San José, hermana Susana Dumrauf. 

Templo de Pemuco recuperará 
su esplendor tras terremoto 

del 2010
“Tenemos muchas novedades y pasos muy 
importantes para nosotros como comunidad, para 
el to el pueblo pemucano porque este templo 
forma parte de la identidad cultural de Pemuco. 
Hace algunos meses, la Municipalidad de Pemuco 
abrió una licitación para el diseño del templo y ganó 
la Consultora Restauro SPA de Chiloé. Ha sido un 
proceso muy bonito para todos los pemucanos más 
allá de la comunidad católica, se han entrevistado 
a muchas personas, especialmente a las que tienen 
más memoria histórica, qué recuerdan del templo, 
se han buscado registros históricos, etc. también 
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se realizaron tres reuniones con la comunidad y 
consejo económico y pastoral para que la consultora 
pueda hacer este diseño”, explicó. 

“El templo es patrimonio cultural de Pemuco y para 
el financiamiento queremos recurrir a autoridades 
regionales y nacionales. Estamos precisando qué 
significa el templo para esta localidad y todos 
han concordado en que el templo forma parte 
de la identidad cultural de los pemucanos. Con 
ese objetivo vamos a tener que golpear puertas 
y esperamos que también en esto el Señor nos 
acompañe y nos dé la mano”. 

Hermana Susana ¿Qué recuerdos tiene la comunidad 
de Pemuco respecto de su historia de más de 
cien años?
Lo más importante que hemos rescatado en esta 
historia que hemos estado rehaciendo juntos, hemos 
sabido de muchos recuerdos, personas que acá se 
casaron, que hicieron su primera comunión, que 
también despidió a sus seres queridos. No será un 
proceso rápido, estos procesos son lentospero 

tenemos la confianza en que va a recuperar ese 
esplendor y vida que tuvo hasta el 2010.

Han pasado muchos inviernos, muchos veranos, 
palomas también ¿Cuál es el estado real del 
templo hoy?
A pesar del paso del tiempo, de la plaga de palomas 
que tenemos más o menos controlada, no son tantos 
los daños como nosotros creíamos la consultora nos 
dio bastantes esperanzas respecto de la restauración. 
Se puede reconstruir y tampoco son materiales 
que hoy no podamos encontrar en el mercado. 
La estructura requiere de anclajes antisísmicos y 
recurrir a toda la tecnología existente hoy. 

KaterineAraya es arquitecta de la Consultora Restauro 
SPA, empresa que desde hace años también trabaja 
con las iglesias de Chiloé que son patrimonio de la 
humanidad. Ella explica en qué consiste esta etapa 
de ante proyecto de diseño de restauración. “En 
agosto y septiembre se desarrolló el diagnóstico 
y estudio previo. Octubre y noviembre está más 
ligado al ante proyecto que es ver cuáles son las 
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principales acciones que se deben realizar en el 
momento de su restauración, como si se deben 
incluir fundaciones de hormigón, reforzar albañilería, 
en el fondo, acciones de restauración”.

Respecto del estado de la iglesia, Katerine cuenta que, 
si bien tiene un daño importante por el terremoto, 
“hay fisuras en estuco y no grietas a nivel estructural. 
No es tan negativo el panorama, porque esto nos 
habla de inmediato que no hay que demoler el 
edifico, es absolutamente restaurable y se puede 
recuperar con técnicas actuales. El otro daño se 
produjo por el mismo abandono, por la plaga de 
palomas que se tomó el edificio; se sacaron algunas 
puertas y ventanas y eso incide en el deterioro que 
uno ve. Dentro de las dependencias de la misma 
parroquia, están los vitrales, ventanas almacenadas”. 

Sobre el estudio, la arquitecta cuenta que este tiene 
cuatro etapas. La actual es el anteproyecto, luego 
vendrá el proyecto con aprobaciones y tramitaciones 
para terminar con el proyecto de restauración que 
contendrá también las partidas presupuestarias y, 
por supuesto, los criterios para que la empresa 
que se adjudique los trabajos, pueda llevar a cabo 
la recuperación de la mejor forma posible. Todo 
debería terminar el primer trimestre del año 2023. 
Antecedentes históricos

El Templo de la Parroquia San José de Pemuco es 
un inmueble de conservación histórica, de estilo 
neoclásico, ubicado frente a la Plaza de Armas de 
la localidad. Su construcción data del año 1920, 19 
años antes que se produjera el gran terremoto de 
Chillán y que resistió casi sin sobresaltos. 
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E
ste 18 de octubre la Diócesis de San 
Bartolomé cumple 98 años de vida y ya 
mira a su primer centenario. Fue creada 
por el Papa Pío XI el 18 de octubre de 1925, 
mediante la Bula NotabiliterAucto. Antes 

de esa fecha, en 1916 el Obispo de Concepción de 
la época, monseñor Luis Enrique Izquierdo, la había 
decretado Gobernación Eclesiástica dependiente 
del obispado penquista.

Diócesis de Chillán cumplió 98 
años de vida y mira hacia su 

centenario 
En 1925, al crearse la Diócesis de San Bartolomé de 
Chillán, su gobernador eclesiástico, Martín Rücker 
Sotomayor, pasó a ser su primer Obispo hasta su 
muerte acaecida en 1935.

Martín Rücker fue profesor, tesorero y miembro del 
Seminario de Valparaíso. En 1914 fue nombrado 
rector de la Pontificia Universidad Católica de Chile, 
cargo que desempeñaría hasta en 1919. Al ser creada 
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la Diócesis de San Bartolomé monseñor Rücker fue 
designado su primer obispo en el consistorio del 14 
de diciembre de 1925 tomó posesión de la diócesis 
el 25 de abril de 1926.

El historiador Marco Aurelio Reyes, precisó que 
“cuando él llega a este a este territorio diocesano 
rural trata de impulsar la acción católica, vale decir, 
crea el centro de sociedades de madres cristianas 
en San Vicente, escuelas, talleres para los obreros, 
para los jóvenes y trabajadores, para apoyar a los a 
los minifundistas, a los agricultores más pequeños, 
es decir todo lo que es una acción social”.

Pero no todo le sería fácil a monseñor Martín Rücker 
que se vio enfrentado a varios problemas derivados 
de hechos ligados a la historia como la separación 
de la iglesia del Estado que se produce con la 
Constitución del año 1925, además de la depresión 
y la crisis económica en 1929.

Tras la muerte de Martín Rücker, asumió Jorge Larraín 
Cotapos, quien debió hacerse cargo cuatro años más 
tarde, de la reconstrucción de la diócesis azotada 
por el terremoto del 24 de enero de 1939. “Era sido 
un excelente sacerdote ordenado incluso en Roma 
en el año 1915 y había sido también vicerrector de 
la Universidad Católica. Le tocó el trágico terremoto 
de Chillán”, precisa el académico.

Jorge Larraín murió en 1955 y fue nombrado como 
obispo de la diócesis monseñor Eladio Vicuña Aránguiz. 
Entre sus principales obras se recuerdan el término 
de la Catedral de Chillán y la construcción de la 
casa de ejercicios Tabor. En el ámbito pastoral fue 

el promotor de las reformas del Concilio Vaticano II 
y viajó a España para invitar a jóvenes sacerdotes de 
ese país a hacer parte del presbiterio local.

El académico de la Universidad del Bío Bío, Cristian 
Leal, advierte que “el obispo Vicuña emprendió 
varias acciones, entre ellas el espacio que le brindó 
al laicado. Entre 1955 y 1974 se formaron varios 
diáconos. Propició la actualización de los religiosos 
para empaparse del Concilio Vaticano II para que 
esas ideas bajaran a la comunidad”.

Desde el Concilio, la iglesia comenzó un camino de 
renovación y la diócesis no quedó ajena al fenómeno. 
En 1968 se realizó una gran jornada diocesana con el 
fin de difundir las bases de este cambio. Ese mismo 
año se comenzó a editar la Revista Nuestro Camino 
y se realizarían consultas ciudadanas para determinar 
el sentir de la feligresía respecto de la iglesia.

El padre Raúl Manríquez precisa que el Concilio fue 
un hecho histórico que cambió la forma de ver las 
cosas. “Todos esperábamos este acontecimiento para 
conocer las conclusiones y vivirlas con el fin de renovar 
la iglesia. Primero comenzamos con los sacerdotes; 
el Instituto Superior de Pastoral Latinoamericana hizo 
unos cursos de renovación teológico en Santiago 
y el obispo Eladio pidió que todos los sacerdotes 
hiciéramos ese curso en Santiago. En este marco fue 
que se realizó esta gran jornada diocesana”.

La década de los 70 supuso un nuevo desafío para 
fieles, sacerdotes y consagrados tras el golpe militar 
de 1973. Los presbíteros se organizaron para ir en 
ayuda de las personas que buscaban refugio ante 
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la persecución política de aquellos tiempos. Así lo 
recuerda el padre Raúl. “Organizamos aquí la Vicaría 
de la Solidaridad con asistentes sociales y con algunos 
abogados que colaboraban muy activamente para 
atender a las personas que eran de alguna manera 
afectadas”, recordó el padre Raúl.

Tras esos años, y bajo la administración de Francisco 
José Cox, la iglesia local pasó por un período de 
trabajo inagotable por la paz. Años más tarde se 
fundaría radio El Sembrador, emisora que también se 
puso a disposición de los intereses comunicacionales 
de la iglesia. A fines de la década de los 80 y con 
un plebiscito que definiría la continuidad o no del 
gobierno militar, la iglesia de Ñuble, ahora bajo la 
administración de monseñor Alberto Jara Franzoy, 
llamó a los ciudadanos a participar del proceso. La 
década de los 90 marcó para la iglesia local una época 
de cambios. Durante la administración de monseñor 
Jara, se decretó la creación de tres nuevas parroquias: 
San Juan de Dios, Buen Pastor y Quiriquina e impulsó 
la creación del Santuario de Santa Teresita de Los 
Andes y de varios colegios diocesanos.

Hacia fines de la década del 2000 y en años posteriores, 
explota en la iglesia chilena en la crisis de los abusos 
sexuales. La crisis también se vive en Chillán con 
denuncias que se van conociendo a partir del año 
2008 y que se expresan con fuerza los años venideros. 
Los primeros pasos para abordar estas situaciones 
las enfrenta el obispo Carlos Pellegrín, quien debe 
abrir diversas investigaciones e implementar las 
orientaciones de la iglesia chilena para enfrentar los 
escándalos.

La crisis de la iglesia se expresa con fuerza en Chillán 
a mediados del 2018 por lo que en septiembre de 
ese año asume como administrador apostólico el 
sacerdote Sergio Pérez de Arce, quien se propuso la 
renovación de la iglesia en sintonía con los nuevos 
tiempos. Uno de los hitos del 2019 fue el nombramiento 
de las religiosas misioneras de Santo Domingo en 
la conducción de la parroquia del mismo nombre 
en Chillán, hecho que se dio de un momento de 
la iglesia en que se plantea con fuerza el rol de la 
mujer con el mismo Papa Francisco impulsando una 
participación de ellas en tareas de responsabilidad.
En febrero del 2020 Francisco resolvió nombrar a 
Sergio Pérez de Arce como el séptimo obispo de la 
Diócesis San Bartolomé de Chillán quien eligió como 
lema episcopal: “Reaviva el don de Dios que está 
en ti”. La ordenación se llevó a cabo en la Catedral 
de Chillán el 11 de julio del 2020 en medio de las 
restricciones impuestas por la pandemia del covid 19.
Con miras a los cien años el 2025, la iglesia diocesana 
de Ñuble se prepara con varios desafíos que tienen 
que ver con la formación de laicos y consagrados, 
con propiciar un ambiente seguro y libre de abusos 
y con seguir los lineamientos pastorales que dicen 
relación con una iglesia que renueva sus estructuras y 
desclericaliza su funcionamiento, que va al encuentro 
de los jóvenes, que renueva su catequesis, que 
acompaña el dolor del mundo y que camina junto 
a sus sacerdotes.
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VECH y UCSC preparan docentes 
para proceso de evaluación

asas casa: El asxasdxasdXimet 
volupic iatur, adit laccatibero il 

magniet eatio. Ape plique nos autem

C
on un grupo de profesores de la Diócesis 
de Chillán se dio inicio el jueves 26 de 
octubre, al uso de la Plataforma para el 
apoyo docente “Preparémonos juntos” 
Proyecto de la Facultad de Teología de la 

UCSC en convenio con la Vicaría Para la Educación 
de Chillán. 

Las docentes Mg. Cecilia Pérez y Mg. Francisca 
Orellana estuvieron en Casa Tabor para dictar el primer 
taller presencial; enseñando uso, detalles técnicos 
y contenidos, de la nueva herramienta que será de 
gran ayuda para los profesores de nuestra región.

La docente Cecilia Pérez de la UCSC precisó que el 
programa tiene por objeto acompañar a los docentes 
en este camino. “Nació de tres docentes de la UCSC 
en donde presentamos la idea a partir de la necesidad 
y urgencia de los profesores de religión. Fue muy 
bien acogido y fuimos generando los recursos, nos 
hicimos asesorar por el profesor Pedro Macaya y 
esto ha gustado tantoque estamos atendiendo a 
cinco diócesis del país. Esta semana comenzó la 
implementación del proyecto, de forma presencial 
y online, siempre pensando en el bien común de los 
profesores de religión”. 

Gloria Suárez, del Liceo Técnico Profesional Marcos 
Delucchi de Yungay, dijo que “es una muy buena 

instancia. Es la primera vez que nos dan la posibilidad 
de preparar la evaluación. Es la segunda vez que la 
daré y siempre hemos estado muy solos los profesores 
de religión y tenemos que luchar porque, además, 
tenemos muy pocos niños por sala. Si no estamos 
bien preparados, no podremos tampoco atraer a los 
niños a la asignatura”. 

Por su parte, Duvancel Cornejo, docente del Colegio 
Bicentenario Padre Alberto Hurtado. “Esta invitación 
nos vino de perilla y nos vamos muy agradecidos. 
La Vicaría constantemente nos está invitando a 
formación, a capacitaciones y esto habla de una 
preocupación del obispo padre Sergio Pérez de Arce. 
Lo que están haciendo ahora es para engrandecer 
la labor de la Universidad. Nos están entregando un 
material muy valioso para nuestro perfeccionamiento 
y lo gradecemos desde el alma. Por fin el sector de 
profesores nos vemos fortalecidos y acompañados”. 

Por último, Angela Gacitúa del Colegio Tecnológico 
de Chillán Viejo dijo que “hago clases de religión desde 
16 años y la verdad es que nos cuenta bastante. Estas 
instancias nos ayudan a prepararnos para evaluarnos. 
Esta es la segunda vez que la daré, la primera vez 
no estaba tan preparada y la encontré muy difícil. 
Estas herramientas nos permiten seguir ejerciendo 
nuestra profesión”. 



COLEGIOS

27

Colegio Lorenzo Mondanelli 
de Coihueco: Mes de la Familia 

Mensaje final Asamblea Eclesial: 
La Sinodalidad pertenece a la 

esencia de la Iglesia, no es una moda 
pasajera

D
urante octubre, Mes de la Familia, nuestra 
comunidad educativa entrega un especial 
realce al lazo existente entre nuestras 
familias y el colegio, relación que hace 
fructíferos todos los esfuerzos para mejorar 

el desempeño integral de nuestros estudiantes. En los 
diferentes departamentos se desarrollaron actividades 
que buscan reconocer lo importante que es tener el 
respaldo de nuestras familias.
Otras de las celebraciones importantes de este 
período fue el Día de los Asistentes de la Educación 
y el Día del Profesor. Afortunadamente, se evidenció 
el fuerte vínculo que nuestros estudiantes tienen con 
las personas a cargo de su cuidado y de su formación, 
pues el Centro de Estudiantesorganizó un acto con la 
participación de todos los cursos, y un compartir con 
sus profesores tutores.

En el área de Pastoral, nuestra comunidad ha tenido una 
fuerte participación en las misas dominicales de este 
mes, interpretando cantos, entregando escarapelas, 
participando en lecturas y peticiones. Además, hemos 
celebrado como parroquia, la misa de renovación de los 

votos matrimoniales, y la misa para nuestros abuelos, 
eventos que han permitido manifestar nuestro amor 
para los nuestros a través de la fe y la compañía de 
nuestro Padre.

Terminamos este mes, con una bella y excelente noticia 
para nuestra comunidad y en especial, para nuestro 
vicario,padre Manuel Mosquera. El miércoles 25 de 
octubre, se realizó una ceremonia de reconocimiento 
en la Catedral de Zaragoza, de los mártires del período 
de la dictadura de Franco en España.  Don Antonio de 
los Bueis Güemes, de Santander, habló del testimonio 
martirial del siervo de Dios Luis Mosquera Caramelo, 
juez de Santoña (Cantabria), que fue asesinado el 27 de 
diciembre de 1936, en el barco–prisión “Alfonso Perez”, 
en la bahía de Santander, por mantener sus principios 
cristianos y no renegar de su fe. Había cumplido 36 años 
de edadLos restos de Luis descansan en la cripta principal 
de la catedral de la ciudad de Santander, esperando 
el término del proceso de canonización. En el salón 
de actos de la parroquia-basílica de Santa Engracia de 
Zaragoza están presentes, bajos estas líneas, dos de su 
nieto y una hija del juez Mosquera.





El total erogado en cada Parroquia se distribuye un porcentaje en la parroquia. y el restante constituye un fondo solidario que se des-
tina a pagar sólo los gastos generales de esa diócesis en particular, gastos del culto divino, construcción y mantención de templos 
y lugares de culto, pago de personal laico remunerado (secretaria, etc), Fondo sacerdotal y religiosos/as, mantención de seminarios 
y seminaristas, etc, aportes a la Santa Sede y otros fines. 

DISTRIBUCIÓN CALI Parroquia Fondo Sacerdotal Administración

Cali Parroquial 40 % 40 % 20%

Cali Bancario 41,50 % 40 % 18,50%

Recaudación 1%
INFORME DE RECEPCIÓN DE CALI PERIODO ENTRE EL 13/09/2023 AL 12/10/2023

PARROQUIAS

RECAUDACION CALI DISTRIBUCIÓN DE LA CALI

TOTAL CALI
CALI 

PARROQUIAS 
CALI 

BANCARIO PARROQUIA
FONDO 

SACERDOTAL ADMINISTRACIÓN

CRISTO REY - SAN NICOLAS 88.200 0 35.280 35.280 17.640 88.200

DULCE NOMBRE DE JESUS  QUIRIHUE 0 7.289 3.025 2.915 1.348 7.289

EL BUEN PASTOR 543.960 0 217.584 217.584 108.792 543.960
VIRGEN DEL CARMEN 269.367 0 107.747 107.747 53.873 269.367

EL SAGRARIO 624.692 333.105 388.115 383.118 186.563 957.796

INMACULADA CONCEPCIÓN QUILLÓN 0 59.066 24.512 23.626 10.927 59.066

NTRA SRA. DE GUADALUPE QUIRIQUINA 0 9.150 3.797 3.660 1.693 9.150

NTRA. SRA. DEL CARMEN - EL CARMEN 130.858 7.021 55.257 55.152 27.471 137.879

NTRA. SRA. DEL CARMEN PORTEZUELO 196.200 4.575 80.379 80.310 40.086 200.775

NTRA. SRA. DEL TRANSITO - PINTO 598.233 48.526 259.432 258.704 128.624 646.759

NTRA.SRA. DE FATIMA - COLLIGUAY 31.500 27.876 24.168 23.750 11.457 59.376

NTRA.SRA.DE LA MERCED 0 10.522 4.367 4.209 1.947 10.522

NTRA.SRA.DEL ROSARIO - NINHUE 0 0 0 0 0 0

OBISPADO DE CHILLAN Y CAPILLA HOSPITAL 0 3.202 1.329 1.281 592 3.202

SAGRADA FAMILIA 851.400 0 340.560 340.560 170.280 851.400

SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS - COIHUECO 0 0 0 0 0 0

SAN CARLOS DE BORROMEO  (CENTRAL) 1.386.780 71.591 584.422 583.348 290.600 1.458.371

SAN FABIAN 228.150 31.167 104.194 103.727 51.396 259.317

SANTA TERESA DE LOS ANDES 640.900 47.750 276.176 275.460 137.014 688.650

SAN GREGORIO 81.000 0 32.400 32.400 16.200 81.000
SAN IGNACIO 218.817 23.806 97.406 97.049 48.167 242.622

SAN JOSE - COBQUECURA 0 16.470 6.835 6.588 3.047 16.470

SAN JUAN DE DIOS 300.950 22.118 129.559 129.227 64.282 323.068
SAN PABLO 855.825 109.556 387.796 386.152 191.433 965.381
SAN VICENTE DE PAUL 99.000 165.157 108.140 105.663 50.354 264.157
SANTO DOMINGO 393.300 19.215 165.294 165.006 82.215 412.515

SN. BERNARDO - CHILLAN VIEJO 881.500 12.352 357.726 357.541 178.585 893.852

SN. JOSÉ - PEMUCO 59.850 13.725 29.636 29.430 14.509 73.575
SN.MIGUEL - YUNGAY 666.667 1.830 267.426 267.399 133.672 668.497

STA. TRINIDAD - CACHAPOAL 179.100 0 71.640 71.640 35.820 179.100

STMA. TRINIDAD - SAN CARLOS 0 30.195 12.531 12.078 5.586 30.195
STMA.CRUZ - BULNES 2.106.570 25.715 853.300 852.914 426.071 2.132.285
SUMA TOTAL 11.432.818 1.100.977 5.030.033 5.013.518 2.490.244 12.533.795
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